

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 20 de Febrero de 1903

Año XXXII. Núm. 8.971

## ASUNTOS DEL DÍA

La campaña contra el ministro de Marina se ha desvanecido como el humo. Por fin, los periódicos opositores se han cansado de pegar, quizás porque los inspiradores de aquella campaña se han convencido de que esta vez no daban con un carácter débil de esos que a las primeras de cambio se doblegan. Y todo ha quedado en nada.

Pero con tanto ruido acerca de la futura escuadra, resulta que la opinión camina desorientada, sin saber qué proyecto se llevará a cabo, de los varios con que contamos. Porque en España, ese sí, en proyectos somos ricos; quizás nos igualem pocos.

Hoy tenemos los cuatro proyectos de escuadra siguientes:

**Plan Sanchez de Toca.**—Siete acorazados y siete cruceros. Total, 14.

**Plan Navarro Ferrandiz.**—Diez acorazados, seis cruceros, 77 torpederos. Total, 93.

**Plan Amon.**—Doce acorazados, 80 torpederos, seis exploradores. Total, 98, y varios submarinos.

**Plan Cobán.**—Ocho acorazados y ocho cruceros. Total, 16, y varios buques menores (torpederos, etc.)

¿Cuál de estos planes prosperará...?

El ministro de Hacienda se ha apresurado a desmentir el propósito que se le atribuye de presentar un proyecto de presupuestos con cien millones de *superavit*.

El Sr. Villaverde, temiendo, sin duda, que la noticia podría perjudicar a su obra financiera, dice lo siguiente, por conducto de «La Epoca»:

«Pueda tenerse por seguro que, en contrario de lo que se ha dicho, el señor ministro de Hacienda no tiene el propósito de presentar el proyecto de presupuestos con cien millones de *superavit*, porque, además de difícil, sería absurdo; ni cuenta con obtener 65 millones de pesetas de la reforma del impuesto de alcoholes, ni piensa en reformar por ahora el impuesto sobre azúcares.

Otra cosa es que cuente con el desarrollo natural de los ingresos, y que de las reformas de algunos impuestos se proponga obtener otros aumentos, con todos los cuales tiene que atender a los gastos que exige el desarrollo de los intereses materiales que tienen que consignarse en el presupuesto.»

Hace bien el colega en rectificar la noticia. Dada la impresionabilidad de este país, fuera muy posible que por buena que resultase la obra del ministro, la opinión se juzgase defraudada, si no vela ese *superavit*.

El comité general nacional de la Union General de Trabajadores, en un escrito dirigido a las Sociedades obreras adheridas a la campaña contra la huelga general, y que en otro lugar publicamos, elogia su conducta, dirigiendo severísimas censuras contra los

que se obstinan en trabajar por la *desastrosa* idea de la huelga general, a los cuales considera como sus peores enemigos.

En los momentos presentes tiene gran interés la opinion del citado comité, especialmente para los obreros, que elevan a apóstoles de su redencion, a los que no son mas que causantes de su ruina.

Junto al problema obrero, tenemos en España otro problema, que si no se presenta a la superficie con los caracteres de aquél, merece tanta atencion y estudio.

Hace pocos días se anunciaron oposiciones para cubrir 50 plazas en el ministerio de Hacienda, retribuidas con 2.000 pesetas anuales y otras 50 con 1.500. En el corto plazo concedido para aspirar a ellas han acudido 2.704 aspirantes, de los cuales 500 son Doctores y Licenciados.

Al mismo tiempo que estos exámenes, han sido convocadas oposiciones, por el ministerio de Agricultura, para cubrir 50 plazas de interventores de ferrocarriles, retribuidas con 1.500 pesetas anuales, y por el ministerio de Gracia y Justicia, para ocho plazas de escribientes de la direccion de los Registros, dotadas también con 1.000, 1.250 y 1.500 pesetas. Aspiran a las primeras 960 individuos, de los cuales han justificado unos 150 ser Licenciados ó Doctores en Facultad. Para las segundas se han presentado 151 pretendientes.

¡A qué comentarios tan tristes se prestan las citadas cifras! ¡Y pensar que esos templos de la Ciencia, como pomposamente se llama a nuestras Universidades, solo sirven a centenares de sus fieles mas que para optar, con éxito muy inseguro, a una plaza de 1.500 pesetas con descuento!

Hé a, ui, pues, otro problema que, como declamos antes, merece atencion y estudio, no solo por parte de los gobernantes, sino también de la prensa encargada de dirigir la opinion.

Hay necesidad de inclinar a esa juventud que forcejea por entrar en las oficinas del Estado para tener un mísero sueldo y para arrastrar una vida mísera, monótona y vulgar, a que busque su porvenir en el comercio, en la agricultura y en la industria, con lo cual, a la vez que conseguirían ventajas mas positivas, contribuirían a reconstituir a nuestra empobrecida nacion, explotada en muchas de esas esferas por empresas y capitales extranjeros.

El corresponsal del «Times» en Tanger, abordando nuevamente el tema del aspecto internacional de la cuestion de Marruecos, escribe lo siguiente:

«La impresion que ahora domina es que la solucion posible de la cuestion de Marruecos sería una garantía inter-

nacional de la integridad de todo el país donde reina el sultán. Francia é Inglaterra podrían invitar a las demás potencias interesadas en Marruecos a un serio cambio de impresiones sobre toda la cuestion, pudiendo resultar de estas conferencias una garantía internacional, sin peligro para ninguna de las potencias. España, y probablemente Alemania, no verían quizá con satisfaccion un convenio entre Francia é Inglaterra, beneficioso para ambas potencias cada mas; pero todo induce a creer que si llegara a garantizar mediante un acuerdo internacional la integridad de Marruecos, tal solucion sería satisfactoria para todos los interesados.»

Un colega recuerda con este motivo que hace pocos días aseguraba la «Gaceta de Colonia» que en Berlin se dedicaba al problema de Marruecos y a la situacion de España frente a un probable conflicto, toda la atencion que el caso requiere.

El autorizado periódico añadía que el emperador Guillermo considera indispensable la permanencia del factor España en este asunto, y manifestaba asimismo que Inglaterra y Francia no conseguirían fácilmente, como aseguró hace pocos días el «Times», suprimir ese factor.

La nueva version del diario inglés confirma lo que no hace muchos días consignamos, en vista de los informes que por distintos conductos habíamos recibido; esto es, que el gobierno español, que sigue ese asunto con toda la atencion que su importancia reclama, podía abrigar la seguridad de que nada se hará sin contar con nosotros.

## NOTICIAS DE MARRUECOS

El corresponsal del «Diario de Barcelona» en Tánger escribe a este periódico con fecha del 9 del actual, dando cuenta del estado de la rebelion, que no se halla, ni con mucho, tan quebrantada como hace unos días se había dicho.

Anoche una persona que ocupa una importante situacion oficial aquí, recibió una carta de Fez de un moro amigo suyo muy relacionado en la corte, y las noticias que le dá son diferentes de todas las que hasta ahora se han transmitido, tanto oficial como particularmente. Guardando reserva de su procedencia, me ha autorizado a transmitir las, y no dudo causarán cierta sensacion.

La batalla ganada por el sultán no tiene la importancia que se ha supuesto. Es natural que el sultán y su gobierno hayan querido aumentar los hechos para que el prestigio tan perdido de Muley-Asis se levante.

Asegura la carta que entre los prisioneros, no numerosos, conducidos a Fez, no figuraba personaje alguno importante de la corte del Roghi, como lo aseguraban correos recibidos hasta por las legaciones. Los prisioneros llegados

a Fez fueron enviados a Marrakesh, exagerando también la victoria obtenida.

Cosa cierta entre las noticias transmitidas es la de la derrota del kaid Omar, que tratando de apoderarse del Roghi, perdió en la contienda mas de 2.000 hombres.

Ignórase el paradero del Roghi, aunque se cree que se ha refugiado en la kabila de los Icalta, una de las mas importantes entre las que le son adictas. Las voces que corrían diciendo que diversas kabilas partidarias del Roghi se disputaban este personaje para entregarlo al sultán y percibir los 50.000 duros ofrecidos, tiene alguna apariencia de verdad, pero tampoco debe dársele crédito absoluto.

El Menebhi, ministro de la Guerra, continúa la campaña, y se supone que trata de impedir que el pretendiente vuelva a internarse en sus fortificaciones de Tazza, y aún, cosa que me parece muy difícil, apoderarse de aquella situacion, que sería, ciertamente, casi el fin de la contienda.

En definitiva, nada se sabe concreto, y la mayor parte de las noticias transmitidas a la prensa con tanta extension estos últimos días, son exageraciones.

Hay una cosa indiscutible, según la carta que cito y las noticias que por conducto fidedigno obtengo, y es que la situacion del imperio es exactamente la misma que hace tres meses, y que, en tanto no se hayan apoderado del Roghi, no pueden conjeturarse los sucesos a que esta situacion podrá dar lugar.

Los partidos están muy divididos: el sultán no tiene prestigio mas que en los círculos oficiales, y el Roghi cuenta con numerosos partidarios y muchas simpatías entre los indígenas, aumentadas por la imposibilidad aparente de apoderarse de él, lo que consideran milagroso en este país, donde el fanatismo es la base de todo.

## LOS SOCIALISTAS CONTRA EL PARO GENERAL

El comité general nacional de la Union General de Trabajadores ha dirigido a las sociedades obreras adheridas a la campaña contra la huelga general el siguiente escrito:

«Estimados compañeros: La prensa diaria nos proporciona informes acerca del acto que habéis realizado contra la táctica, ya suficientemente desacreditada, de apelar al paro general cuando un oficio reclama mejoras en las condiciones de su trabajo y se ve obligado a declarar huelga. Ese acto es digno del aplauso unánimo de cuantos trabajadores se ocupan en elevar su condicion por procedimientos en armonía con el derecho y la tolerancia.

Revela tal iniciativa un gran valor cívico, por haberos lanzado a comba-

tir la hoy desastrosa idea de la huelga general, en medio de compañeros de trabajo que parecen influidos por gentes interesadas en desacreditar á la clase obrera y en procurar que ésta se halle siempre sujeta á régimen de excepción, para que no pueda desenvolverse dentro de la legalidad.

El ejemplo de la constante suspensión de garantías es suficiente para demostrar que el camino seguido por una parte de los obreros barceloneses no es el mas acertado. Se realizan hechos que dan pretexto para suspender las garantías constitucionales, con mucho gusto de los burgueses y de las autoridades; después se vocifera que no hay libertad, que no es posible moverse, que el régimen excepcional paraliza todas las iniciativas obreras; y cuando las garantías se restablecen, preténdese con actos insensatos que de nuevo las suspendan!

Ese es un juego peligroso, que solo puede favorecer á los burgueses y sus defensores más ó menos interesados y encubiertos.

Lo triste, lo desconsolador, es que á táctica tan disparatada se la quiere presentar como revolucionaria, como seguida en nombre de una revolucion social siempre amenazante y siempre subyugada por las mismas armas que se entregan á los enemigos al ofrecerles ocasion de dominar impunemente, por medio del régimen excepcional, á una poblacion obrera numerosa, que, en último término, casi solo con realizar á los serios de critica del régimen social y político tendria suficiente para captarse las simpatias de la opinion pública ó influir para que mejorase su condicion, preparando con ello más acertadamente la revolucion social.

Si la iniciativa tomada por vosotros frente á ese suicida desencadenamiento de las pasiones que, durante algún tiempo, se ha enseñoreado de una parte de nuestros compañeros de Cataluña, tuviera el necesario complemento, vuestra campaña resultaria eficazísima.

Ese complemento debe ser la formacion de un fuerte núcleo de sociedades obreras, que no solo se favorezcan entre sí por medios racionales, sino que sea fuerte muro de contencion á las locuras de los que, sin persistencia en el propósito, quieren, en un momento dado, alcanzarlo todo, y principalmente fuerza consciente y organizada para combatir á la burguesia imperante y á los gobiernos que mantienen los privilegios de ella.

La Union General de Trabajadores, y en su nombre el comité que suscribe, reconoce que habéis dado un gran paso para encauzar eficazmente el movimiento obrero en Cataluña, favoreciendo así el general en España, pues al fin y al cabo, una misma burguesia nos explota y el mismo gobierno mantiene en el país los privilegios de la clase adinerada.

Vuestros y de la causa obrera.—Por acuerdo del Comité Nacional: Antonio Garcia Quejido, secretario.—V.º B.º, el presidente, Pablo Iglesias.»

## CONFLICTOS OBREROS

Coruña 15.—Esta noche comisiones de obreros recorren los talleres de las sociedades notificando el acuerdo tomado en el meeting respecto al paro general.

Hoy tampoco se publicarán periódicos por hacer los tipógrafos causa común con los obreros.

Se han adherido también los obreros panaderos. Los hornos no funcionarán esta noche.

Como la prision de algunos obreros que formaban la junta directiva anterior, había excitado los ánimos aun de aquellos mecos notados de levantiscos, temíase que en el meeting de hoy ocurriese algún tumulto y hasta se creía que la excitacion de los obreros les llevaria á soluciones radicales. Afortunadamente, no ha sido así, y en el meeting no ha faltado nadie á la correccion. El delegado del gobernador, con gran tacto y conocimiento del temperamento de los oradores, pudo antes del meeting aunar las voluntades, logrando con sus atinadas reflexiones el resultado satisfactorio que ha tenido la reunion.

\*\*\*

Coruña 16.—En virtud de la conferencia celebrada entre el capitán general y el gobernador civil, han sido puestos en libertad los obreros detenidos Diego Fernández, Manuel Suarez y Enrique Naya.

Créese que el paro de hoy sólo será general hasta el medio día.

Los pescaderos saldrán al mar.

## ¿Aprende Vd. en cabeza ajena?



Niña LÓPEZ

Barcelona 4 de Marzo de 1902.

Mi hija Casilda, de seis años de edad, ha sufrido muchísimo del vientre y había caído en un profundo estado de anemia. Su apetito era nulo y su languidez y tristeza daba pena á cuantos la veían. El médico la recetó Emulsión Scott, y desde la primera botella que tomó, se notó una mejoría notable.

Hoy, gracias á ese admirable remedio, la niña está completamente curada, sin que se le note ningún síntoma de anemia ni el menor dolor intestinal; ha recuperado el apetito, sus carnes y buen semblante; alegre y juguetona, es el encanto de sus padres. Su padre agradecido,

ALFONSO LÓPEZ. Calle las Molas, 36, 3.º

**Anemia** es una curiosa enfermedad á la que muchas veces los médicos no aciertan á precisar la causa. Sea ella cual fuere, los síntomas son bien conocidos; el señor López los describe magistralmente, como también el remedio que obtuvo la curación: la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido hasta ahora en España. La Emulsión Scott vence sin dificultad la anemia, extirpa la causa que la produjo, reconstituye la sangre y los tejidos, expelle todo átomo morboso, dejando asegurada una salud completa.

**La Emulsión Scott** cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el en oltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascuito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

## SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 20.—8 m.

Barómetro, 778'0; viento OSO. flojo; mar rizada; cielo despejado; horizontes calinosos.

## VEINTICINCO ANIVERSARIO

### DE S. S. LEON XIII

Con motivo de cumplirse hoy el vigésimo quinto aniversario de la exaltacion de S. S. el papa Leon XIII al sólio pontificio, á las doce de esta mañana las iglesias de esta ciudad han anunciado el glorioso acontecimiento, con repique general de campanas, demostracion de suprema alegría que han efectuado todas las iglesias del orbe Católico.

Solo han alcanzado tan largo Pontificado tres Papas: San Pedro, Pio IX y Leon XIII, y este es el motivo legitimo del universal regocijo.

S. S. Leon XIII nació el día 2 de Marzo del año 1810, por lo que alcanza actualmente la edad de 93 años.

Fué creado Cardenal por S. S. Pio IX; de feliz memoria, en el Consistorio del 19 de Diciembre de 1858 y exaltado al trono pontificio el día 20 de Febrero del ñe 1878 y coronado el día 3 de Marzo.

Los 25 años del Pontificado de Leon XIII, aunque transcurridos dentro del Vaticano y sin el poder temporal que durante tantos siglos tuvieron para bien de la Iglesia y de la sociedad los sucesores de San Pedro, y aunque señalados por el recrudescimiento creciente siempre del odio sectario y de las apostasias de estados é individuos, han sido gloriosos, ya se mire á la influencia moral de Pontífice, ya á su elevacion de miras en el gobierno de la Iglesia, ya á diversos sucesos memorables, como la restauracion de la jerarquia eclesiástica en distintas regiones y como la intervencion pacífica en el conflicto hispano germánico, ya, finalmente, á la magnífica serie de encíclicas en que Su Santidad ha ensayado con maravillosa lucidez al universo mundo la única doctrina verdadera y salvadora. El mundo católico hincó la rodilla ante el Vicario de Jesucristo en la tierra, y clama: ¡Viva Su Santidad Leon XIII en el XXV aniversario de su exaltacion á la cátedra de San Pedro.

\*\*\*

Para el día 3 del próximo Marzo aniversario de la coronacion del Papa Leon XIII, se celebrarán, en accion de gracia, solemnes funciones religiosas en las iglesias de esta diócesis.

## EN EL CONSEY

El acuerdo tomado por la mayoría del personal que constituye la sociedad *El Consey*, para dar seis funciones de zarzuela del género chico, cómico y ligero, ha sido coronado por él éxito mas feliz que podía esperarse.

Cierto es que los socios patrocinadores del espectáculo, tomaron sobre sí una tarea abrumadora que les trajo ocupadísimos desde hace unos días, pero el triunfo obtenido ayer es seguramente justa compensación á tantos desvelos.

El aspecto de animación que ofrecía el casino, era brillantísimo. La sala y la galería estaba ocupada por numerosa concurrencia de socios y familias entusiastas, ofreciendo bonito golpe de vista por el conjunto, y atractivos en el torbellino de miradas y de sonrisas de la juventud femenina que lucía sus encantos naturales y artificiosos.

El personal de la compañía que dirige D. Evaristo del Castillo, debutó con *El Santo de la Isidra*, *La Viejecita*, y *El Barquillero*, cumpliendo con las condiciones del arte, y felicidad en la pintu-

ra de los caracteres cómicos, perfección en las figuras, esmero en la versificación, y corrección en el lenguaje; en una palabra; con gusto, lucimiento y resultado muy aceptable: no es vano elogio; la extraordinaria concurrencia confirmaba así la reputación de la compañía, que telegráficamente anticipó el señor Riudavets, comisionado para el contrato de los artistas.

¡Qué lástima—era la frase de los espectadores—no disponer de orquesta para el colorido de las partituras, en coronamiento y lucidez de la velada!

Todos los artistas rivalizaron por obtener un buen conjunto, lo que consiguieron, recibiendo aplausos justos y merecidos, y repetidamente y de una manera delicadísima premiada con cauderos aplausos la donosura y discreta y chispeante gracia de las señoras Aparicio y Fuster, señorita Comerma y señores Castillo, Orozco y Fernández, en los respectivos personajes que interpretaron.

Los coros obtuvieron un conjunto muy bueno.

El maestro director y concertador, señor Jordana muy bien.

Dejó, pues, favorablemente impresionados á todos los espectadores, la ejecución de las referidas obras.

Ahora en ley y en derecho, corresponde un aplauso y un voto de gracias á los señores socios, que, con alteza de miras, se inspiraron en el vivo deseo del sexo bello de solaz y distraccion.

Esta noche dará novedad á la escena *La Doloretas* y la *repriso* de *El Barquillero* y *La Viejecita*.

En la sesion celebrada hoy por esta Corporacion municipal, en segunda convocatoria y con asistencia de 19 concejales, se ha procedido á nueva votacion, señalada para este día en la sesion anterior, para el nombramiento de Secretario, siendo solo tres los aspirantes que han continuado sus solicitudes, habiendo obtenido el número de votos que á continuacion se expresa.

D. Santiago Maspoch, 10 votos.

D. Victorino Benitez Carreras, 6 id.

D. Pedro Pons Vidal, 3 id.

Habiendo, pues, obtenido el Sr. Maspoch mayoría de votos en esta segunda votacion, el Ayuntamiento ha acordado, en consecuencia, nombrarle Secretario.

Enviamos, pues, sincera felicitacion á nuestro apreciable amigo D. Santiago Maspoch.

De un periódico de Barcelona:

«Quéjense los fumadores de la pésima calidad del tabaco que vende á precio de oro la Tabacalera, y quéjase todo el mundo de la mala calidad de las cerillas y de la distraccion que suelen sufrir las operarias poniendo en las cajas menos cerillas de las que deben poner.

Pero en este mundo lo que es malo para muchos redunda siempre en beneficio de unos pocos, y aquí esos pocos son los accionistas de aquellas afortunadas empresas.

Los beneficios realizados por la Cerillera en 1902 se han elevado á 1.204.947 pesetas, que ha permitido repartir á los accionistas 40 pesetas en Junio y 50 por el segundo semestre; en total un dividendo de 90 pesetas, equivalente al 18 por 100 del valor nominal de los títulos, aparte de lo que cada fabricante gana con el trabajo de sus respectivas fábricas.

Las acciones de la Tabacalera están á 426, habiendo subido en una semana

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

el valor de este papel *dieciséis enteros*.  
Huelgan los demás comentarios que pudiéramos hacer respecto á este asunto.»

## GREMIO DE PANADEROS DE MAHON

Este gremio ha acordado no elaborar pan ni panecillos de clase alguna el día 24 del mes corriente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 20 Febrero 1903.—El Secretario auxiliar, J. Barranco.

El restaurant del «Centro Cicliste Mahonés», calle de las Moreras, estará abierto todas las noches desde hoy hasta el último día de Carnaval. Servicio á la carta.

En el «Isla de Menorca» salió ayer para Barcelona el Lic. Rdo. D. Pablo Brunet, profesor del Seminario Conciliar de esta Diócesis.

Su marcha obedece el hallarse gravemente enfermo su señor padre en la población de Garridells (Tarragona) donde reside también la familia del Pbro. Sr. Brunet.

«La Aurora Boreal» nos avisa que hagamos público que el sorteo de palcos para el baile de mañana tendrá lugar á las 12 del día. Los días sucesivos dicho sorteo se verificará á las 4 de la tarde.

Agradecemos á D. Juan Pujol y Colomar, el habernos obsequiado con un ejemplar del juguete cómico en un acto y en prosa titulado Cambio de Fortuna, de que es autor, impreso en Palma de Mallorca.

En dicho trabajo literario, ha sabido el Sr. Pujol, desarrollar bien su pensamiento, presentando la acción desasida de las vulgaridades que desde tiempo venían dominando en las obras de su clase.

Hoy se ha desmontado el tinglado establecido en la parte exterior de la cúpula que corona el altar mayor de la iglesia de Sta. María, para dar acceso á su interior, y restaurar el fresco que entre otras pinturas adornaban el punto cenital de la bóveda de dicha cúpula.

La sustitucion del fresco, que habia desaparecido por la destructora acción del tiempo, se ha pintado por el inteligente artista mahonés D. Francisco Hernandez, un limbo de hermosa perspectiva y acertadamente adecuado al sublime ideal de la Religión

Mañana por la noche y los tres días siguientes celebrará el Orfeon «El Progreso» veladas familiares, con bailes de máscaras, que prometen estar muy concurridos y animados, habiéndose engalanado con dicho objeto el salon principal y la escalera.

En el número de mañana, nos ocuparemos de la función de anoche celebrada en nuestro teatro á beneficio de la Contralío Srta. Gallinat.

«Cabellera abundante, barba y bigotes poblados, se obtienen pronto usando el PETRO-LEO SANSON.

Mas de sesenta trabajos van presentados ya al concurso que la revista musical de Madrid «Fidelio» ha convocado para premiar las mejores composiciones para piano que se presenten. El plazo no termina hasta el día 24.

Formarán el Jurado maestros compositores de gran renombre y respetabilidad. Todos los trabajos, premiados ó no, serán expuestos al público durante varios días para que quien tenga interés en ello pueda comprobar la justicia del fallo.

Quien desee enterarse de las condiciones del concurso ó recibir gratis algún número de muestra de tan interesante revista, puede solicitarlo del Administrador de «Fidelio», Valverde, 3, Madrid.

El viceconsul de España en Arnhem (Países Bajos), ha comunicado al Museo Comercial del Fomento, que una importante Compañía holandesa tiene establecida en aquella ciudad, con resultados satisfactorios, hace mucho tiempo, una Exposición muestrario de productos españoles, recomendando á nuestros productores y negociantes que envíen sus muestras á dicha Exposición, que dentro poco se convertirá en un importante Museo Comercial español, sin que esto les ocasione gasto alguno.

La forma del envío de las muestras y demás detalles se facilitarán en el Museo Comercial del Fomento.

Se ha dispuesto que las brigadas torpedistas de Cádiz, Ferrol, Cartagena y Mahon se consideren en segunda situación, excepto en el periodo de experiencias, en que estarán en tercera.

El ministro de Hacienda ha publicado una R. O. anunciando que los aspirantes á plazas de oficiales cuartos y quintos, que no hayan presentado con sus solicitudes los documentos todos que se exigieron, deberán cumplir tal requisito antes de la fecha señalada para los exámenes.

## DEMOSTRADO POR LA EXPERIENCIA

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», porque abre el apetito, tonifica, ayuda á las digestiones y quita el dolor.

## TAMBIEN EN IBIZA

«El Correo de Ibiza», en su número del día 9 del corriente, dice:

«No hemos sido testigos presenciales de lo ocurrido esta mañana entre los cargadores de sal, declarados en huelga, y unos obreros venidos de las Salinas para dedicarse á dicho trabajo, y per lo tanto hemos de repetir lo que se nos ha contado sin salir garantes de su exactitud.

En el vapor «Salinas» han venido del Canal buen número de obreros para proceder á la carga del buque «Dorotea». Los huelguistas que, en tierra, aguardaban la llegada del vapor, han enviado en una lancha á varios emisarios,

digámoslo así, con el encargo de decir á los llegados que para su bien les aconsejaban que no trabajasen, invitándoles de paso á café, copa y puro, si querían ser de los suyos.

Vista por los llegados en el vapor «Salinas» la actitud de los que en tierra aguardaban, ó sea de los huelguistas, han manifestado no querer trabajar por temor á lo que les pudiese ocurrir, y entonces han vuelto á ser conducidos al Canal en el repetido vapor.

Para responder del orden habia en la Riba toda la guardia civil con su digno jefe D. Abundio Martinez Caballero, y para evitar coacciones estaba el Sr. Alcalde en el «Círculo Ibicenco».

Nos dicen que los huelguistas iban «preparados para todo» y que mas tarde han llegado á un acuerdo con nuestro amigo D. José Riquer Aquenza, representante de la Salinera Española, para cargar el buque mencionado.

Será esto último cierto, cuando esta tarde hemos visto que se llevaba á cabo la operación de cargar el buque de referencia.»



Mañana á las nueve en la parroquia de S. Francisco se dirá una misa reza da por el eterno descanso del alma del que fué Capitán de Infantería señor don Esteban Martinez de Astigarraga.

Q. E. P. D.

## MARÍTIMA

Según nos avisan los Sres. Taltavull y C.ª, representantes en esta Isla de la Compañía de vapores de Pinillos Izquierdo y C.ª, el día 1.º de Marzo saldrá del puerto de Palma el magnífico y veloz vapor «Conde Wifredo» para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Canarias y New-Orleans para cuyos puntos admite carga y pasajeros.

## BIBLIOGRAFÍA

ABONO DE LA VID.—Bajo este título hemos recibido un folleto de verdadero interés para los viticultores. En él se hacen atinadas consideraciones acerca de las ventajas que ofrece el abono de los viñedos, se consiguen en demostración de ello algunas experiencias y se dan las fórmulas de abonos para las distintas clases de tierras destinadas al cultivo de la vid. Los que deseen adquirir dicho folleto gratuitamente, pueden dirigirse á la Delegación Hispano Portuguesa del Permanent Nitrate Committée, plaza de Cajeros, 6, Valencia.

## Cotizacion oficial

Madrid 19.—4 t.

4 por ciento interior.	78'00
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97'70
Carpeta provisional amort.	97'50
Acciones Banco España.	483'50
Comp.ª Arrend. Tabacos.	425'00
París á la vista.	33'50 a 33'50
Londres á la vista.	33'52 a 00'00

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Leon, Eleuterio obispo é Irene virgen.

Santo de mañana.—Stos. Vérulo, Félix, Maximiano y Ovidio.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 20  
De Torreveija pailebot «San Antonio», patron Anglada, con 5 tripulantes y sal.

## Telegramas DE EL BIEN PÚBLICO

Madrid 19.

El presidente del Consejo ha explicado al Rey el espíritu de la circular electoral que se envía á los gobernadores y publicará mañana la «Gaceta».

Dicha circular fija y explana las condiciones relativas á la acción de los Delegados y la intervención notarial, encaminadas á garantizar la sinceridad electoral.

Madrid 19.

En el Consejo presidido por el Rey, el Sr. Sivela se ha ocupado en las huelgas, manifestando que se ha alejado el conflicto respecto al orden público, por haberse llegado á soluciones satisfactorias por ambas partes interesadas, con lo cual se ha favorecido la normalidad.

Madrid 20.

El lunes se espera llegará la Reina, de regreso de su visita á Viena.

Nada se ha decidido respecto del viaje del Rey á Andalucía.

Se ofrecen en dicho viaje algunas dificultades que requieren tiempo para resolverlas.

Se dice que si llega á realizarse dicho viaje régio, será corto.

Madrid 20.

Tánger.—Se asegura que Mahomed Torres ha consentido que España facilite al general marroquí Arafa el material y municiones de guerra que necesite del parque de Melilla.

Madrid 20.

Nueva-York.—En la línea de Jersey han chocado dos trenes, á causa de que los hielos endurecidos han inutilizado la acción de los frenos.

Del choque han resultado nueve muertos y quince heridos.

Madrid 20.

Con motivo del vigésimo quinto aniversario del papado de S. S. Leon XIII, se ven coladuras en algunas casas.

La prensa conmemora con sendos escritos el Jubileo papal, recordando algunos sucesos de 1871 y del Jubileo anterior.

Las iglesias han saludado el fausto acontecimiento con repique general de campanas.

## Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 20.—9'20 m.

El «Isla de Menorca» ha fondeado á las siete y media sin novedad.—Ginart.

Imp. de M. Parpal.



# SERPENTINAS Y CONFETTI

Gran baratura en la Confitería

## LA PALMA

Abierto toda la noche durante las fiestas de Carnaval.

CUPON  
ALMACÉN DE MUEBLES  
UNA AMPLIACION  
DE J. SINTES MERCADAL  
Plaza Príncipe, núm. 6 - MAHON.  
Por cada ampliacion, debe presentarse un cupon.

EN OBSEQUIO AL PÚBLICO  
AMPLIACIONES  
AL TAMAÑO NATURAL

Esta casa en combinacion con otra del extranjero y este periódico, puede REGALAR por solo 30 PESETAS una AMPLIACION TAMAÑO NATURAL puesta en marco de moldura dorada, (tamaño del retrato 55 x 43 centímetros y del cuadro 71 x 83 centímetros) a todo el que presente este adjunto cupon. Dichas ampliaciones pueden hacerse sobre la persona ó sobre cualquier retrato POR DETERIORADO QUE ESTÉ y pequeño que sea y son de MAGNÍFICO RESULTADO  
Para mas detalles y muestras visitad mi establecimiento

ALMACÉN DE MUEBLES  
J. SINTES MERCADAL  
Plaza Príncipe, n.º 6  
MAHON  
ALMACÉN DE MUEBLES

## SUBASTA

El domingo 22 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion privada, en el despacho del procurador Goñalons, Angel 10, una casa en Villa-Carlos calle del Rosario, núm. 72 y un solar en el mismo pueblo y en la propia calle núm. 64, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños.

Los títulos de propiedad obran en poder del referido procurador.

## Para alquilar

Lo está la Isla del Aire.  
Informarán en la calle del Carmen, núm. 14.

**VERDADEROS GRANOS DE SANTÉ**  
Purgativos, Depurativos y Antisépticos  
Contra el **ESTREÑIMIENTO**  
y sus consecuencias: JAQUECA, MALESTAR, PESADEZ GÁSTRICA  
SIN CAMBIAR SUS COSTUMERES ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas, y despiertan el apetito.  
Exíjase el rótulo adjunto en 4 colores, impreso sobre las cajitas azules metálicas y sobre sus envoltorios.  
Toda copia de carton ó otra clase, no será mas que una falsificación peligrosa.  
Paris, Farmacia **LEFOY**, 9, Rue de Cléry y EN TODAS LAS FARMACIAS.

## GLOSAT

Lo habra las noches del sábado y domingo en el cafetín de Lorenzo Sintes (a) Cantarano, calle de Prieto y Caules. En los intermedios habrá concierto de bandurrias y guitarras. 1-2

## Para alquilar

Lo está la casa núm. 17 de la calle Portal de Mar. Para informes en la misma calle núm. 15. 1-3



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podria perjudicarla, (por ser mas accesible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á ensalzar mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.  
De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Febrero 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## ALGERIE

Consiguatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principul.

## PIANOS A 5 DUROS MENSUALES

de la sublime marca  
**R. MARISTAÑY**  
de Barcelona. Los mas superiores de produccion nacional.  
Para detalles dirigirse á D. Juan Danús, Infanta, 19 Mahon. 2-15

## ANTIRREUMÁTICO GRAU



## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias